

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NUM. 20

APARTADO NUM. 8

AÑO XXXIV

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA MIÉRCOLES 2 ABRIL DE 1890

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Quint, 19-Impronta, 1

Núm 10941

LAS HUELGAS EN CATALUÑA

Aunque á esta hora han concluido totalmente las huelgas de Cataluña daremos cuenta á nuestros lectores de las diferentes fases que han presentado hasta su terminación, para que puedan hacerse cargo de la importancia que aquellas han revestido.

Ayer dijimos que los huelguistas habían estado el viernes por la tarde en la fábrica de Morell desde la citada fábrica se dirigió la masa obrera á un pequeño establecimiento de filatura y tejidos de cáñamo, cuyo dueño no opuso la menor resistencia á la petición que se hizo de suspender los trabajos en el acto.

El numeroso grupo de obreros se disolvió después de esto pacíficamente, retirándose cada cual á su domicilio poco después de las siete.

Por la noche

La anunciada reunión de los fabricantes de Manresa se verificó en el despacho del Gobierno civil á la hora prefijada de antemano.

La llegada del Gobernador en propiedad, señor Antúnez, que tomó en el acto el mando de la provincia, le permitió asistir á dicha reunión, que se prolongó hasta muy cerca de las tres de la madrugada.

Creíase que responderían al llamamiento del señor Maluquer todos los fabricantes de Manresa, pero solo seis de éstos acudieron al despacho del Gobernador, quienes manifestaron á la primera autoridad civil que se hallaban dispuestos á hacer cesar el actual estado de cosas, pero no podían tomar acuerdo definitivo por no haber asistido á la reunión los demás fabricantes y encontrarse los presentes en minoría.

En vista de este resultado, el señor Antúnez, que estaba animado de los mejores deseos para resolver lo antes posible el conflicto entre obreros y fabricantes, convocó á todos los dueños de fábricas de Manresa á una nueva reunión, que se verificó el sábado y en la cual ya era de esperar que se tomaran acuerdos decisivos que resolverían la cuestión de una manera satisfactoria.

También conferenció el señor Antúnez con una comisión de obreros, que ofrecieron conservar el orden más perfecto y esperar 24 horas sin dar paso alguno en ningún sentido ni reunirse dentro de la ciudad sino solamente en la mañana del sábado en las afueras para dar cuenta á sus compañeros de la conferencia celebrada con el Gobernador.

El sábado

Por la mañana

Continuamos transcribiendo la relación de *El Noticiero Universal*:

Desde muy temprano comenzaron á acudir los obreros al campo de Las Carolinas, habiéndose reunido á las nueve unos 10.000 huelguistas.

El delegado obrero señor Fontanals se dirigió á los manifestantes para decirles que no podía hablar por hallarse afónico.

El secretario de la delegación señor Elias hizo una manifestación parecida, añadiendo que en nombre de la delegación hablaría el señor Pamies.

Este se dirigió á los reunidos y les arregló comunicándoles que anoche había llegado el Gobernador civil, señor Antúnez, y que sin perder un instante se había ocupado de la cuestión obrera.

Añadió que había ofrecido dentro de las veinticuatro horas encontrar una solución al conflicto y que por consiguiente aconsejaba á los manifestantes que se disolvieran hasta mañana á las nueve.

El señor Elias habló entonces y dijo que en vista del interés que había tomado en el asunto el señor Antúnez, se había suspendido la proyectada manifestación de los huelguistas de San Andrés y San Martín, que debían venir á esta ciudad.

Terminó recomendando que perseveraran en el sostenimiento del orden, diciendo que éste es el medio más seguro para lograr sus propósitos.

Inmediatamente se disolvieron pacíficamente.

Los delegados pasaron luego á algunos pequeños talleres para hacer suspender los trabajos.

Fuera de Barcelona

La huelga se ha generalizado, no solo á las fábricas del llano de Barcelona, sino en general á las de todos los pueblos manufactureros de la provincia.

Cierto es que las corrientes son conciliatorias y la conducta de los obreros es irreprochable en las actuales circunstancias, no obstante el grandísimo número de huelguistas y de hallarse entre ellos no pocas mujeres, de ordinario de menos reflexión y de ímpetu más vehementes y extremos que los del sexo fuerte; pero no obstante la ordenada actitud de éstos y su plausible resolución de evitar á toda costa la alteración del orden y no dar lugar á escena alguna lamentable, no puede negarse que la situación reviste cierto carácter de gravedad, sin que nos sea dable hasta ahora juzgar de qué parte está la razón y cuál pueda ser el resultado final de los sucesos presentes.

Lo que hay de cierto es, que á medida que los obreros de las diferentes fábricas de la provincia reciben noticia del movimiento de adhesión realizado en esta capital para secundar á sus compañeros de Manresa, ellos á su vez apoyan á los de Barcelona y Manresa, declarándose también en huelga, como ha ocurrido ya en Villanueva y Geltrú, en Sallent, Falset, Mataró, Badalona y otras varias poblaciones, á quienes seguirán, según parece, en brevísimo plazo las de toda la región catalana, y á éstas tal vez las de otras provincias.

Declarados en huelga los de Badalona, después de una reunión previa en el teatro de Zorrilla de la localidad, cunde entre ellos como muy válido el rumor de que los fabricantes de Manresa, convencidos como están de que los obreros no pueden resistir muchos días sin el jornal necesario para el sustento de sus familias, han adoptado una especie de acuerdo, por el cual han convenido en depositar cada uno cinco mil pesetas, comprometiéndose á perder esta cantidad todo aquel que ceda de su compromiso accediendo á las peticiones de los obreros.

Ignoramos el fundamento de este rumor que acogemos con la conveniente reserva.

Los obreros badalonenses han recorrido en actitud pacífica las calles de la población, dando pruebas de igual cordura que sus compañeros de Manresa y Barcelona.

También los obreros de Mataró se declararon anoche en huelga, quedando paradas las fábricas de hilados y tejidos de algodón.

En Manresa se verificó ayer numerosísima reunión de obreros huelguistas en el paseo de Santo Domingo.

Usaron de la palabra varios obreros diciendo que defendían una causa justa, como lo probaba el hecho de que las autoridades y todas las clases sociales estaban á su lado.

Pidieron el concurso de la clase agrícola y combatieron el ingreso de los menores en las fábricas, recomendando la conservación del orden y la prudencia en todos para no dar lugar á escenas desagradables que redundarían en perjuicio de la causa.

Al terminar la reunión dirigieron los manifestantes á la plaza de la Constitución para acompañar á los delegados obreros de varias sociedades y de Las Tres Clases de vapor.

Subieron en el acto doce obreros de ambos sexos al despacho de la alcaldía, manifestando á la autoridad municipal que en la cuestión actual solo ven los interesados un problema económico al que los fabricantes tratan de dar color político, y que protestando de la actitud de éstos, ellos están en un todo adheridos al Gobierno liberal que nos rige.

El alcalde salió al balcón y pidió á los manifestantes la confirmación de las palabras que acababan de expresar en su despacho los delegados obreros.

Obtenida contestación afirmativa por la multitud que se hallaba en la plaza, dijo el alcalde, don Joaquín Solá, que estaba dispuesto á trabajar activamente para arreglar el conflicto, y terminó dando un viva á Cataluña y otro á Manresa.

El alcalde fué muy aplaudido por los obreros.

Un representante de los obreros habló también corroborando cuanto habían dicho sus compañeros.

Otro obrero, el Sr. Riera, presidente de la junta local de Manresa, suplicó á los manifestantes que se disolvieran, efectuando éstos con el mayor orden.

Terminada la reunión, el alcalde telegrafió al presidente del Consejo de ministros, al ministro de la Gobernación y al Gobernador civil de la provincia en los siguientes términos:

«Celebrada reunión operarios de ésta con mayor orden y cordura, háanse dirigido luego á esta plaza de la Constitución en manifestación pacífica, solicitando ser recibida por mi autoridad una comisión compuesta de los representantes de la asociación de Las Tres Clases de vapor y operarios de ambos sexos de las fábricas paralizadas.

«Después de reiterarme unos y otros sus protestas de sensatez y amor al orden y á las instituciones, y de autorizarme para manifestar al Gobierno de S. M. sus sentimientos de incondicional adhesión por tratarse únicamente de defender los intereses de la clase trabajadora y en manera alguna de una cuestión social y política, como parece se ha pretendido, he hablado en este sentido al inmenso concurso de trabajadores congregados en la plaza pública, y he oído la espontánea y unánime manifestación de todos ellos, conforme en un todo con lo expuesto á mi autoridad en presencia de varios señores concejales por los comisarios llegados á mi despacho.—El alcalde, Joaquín Solá.»

Respecto á la idea emitida por los obreros de Manresa ante el alcalde de aquella ciudad de que los fabricantes persiguen un fin político que no se expresa, ignoramos los fundamentos en que pueda apoyarse esta versión, la cual vemos, por otra parte, corroborada en una carta que publica nuestro colega *La Publicidad*, en la que se leen estas palabras, refiriéndose á la indicada población de Manresa.

«La actitud de los fabricantes de ésta, el cierre de sus fábricas operado en un momento dado sin que mediara intimidación alguna por parte de los trabajadores, puede ser motivado por una cuestión económica de tan poca trascendencia, ya que otras veces se ha podido evitar un conflicto semejante con la simple intervención de la autoridad local, cuyo concurso es ahora rechazado? No. La huelga actual no es una cuestión económica, y si tenemos en cuenta que los fabricantes manresanos son en su inmensa mayoría conservadores, no es aventurado decir que el cierre de sus talleres obedece á una consigna dada para provocar el próximo advenimiento de un gobierno conservador.»

Sea de esto lo que fuere, pues no nos toca á nosotros dilucidar este escabroso asunto, hemos de convenir con la opinión general, en que pocas veces se han unido en nuestra patria tan gran número de hombres en torno de una idea común, sin que hasta la fecha haya habido que lamentar un solo desmán ni se haya dado motivo á la menor represión.

Dignos de todo enojo son por este solo hecho los obreros catalanes.

Con referencia á otros puntos de esta región, dícese que de las 25 fábricas emplazadas entre Manresa y Berga, solo tres funcionaban ayer, creyéndose que también habrán suspendido hoy sus trabajos.

Unese á la huelga de los obreros hiladores y tejedores, la de los albañiles de Tarrasa quienes piden reducción de horas de trabajo, y como hasta la presente no habían accedido los empresarios de obras á la petición formulada por los obreros, créese que la solución tropieza con dificultades casi insuperables.

Otros detalles

Calcula nuestro apreciable colega *El Suplemento* que hay á estas horas 50.000 obreros holgando en el llano de Barcelona lo cual representa un perjuicio para ellos de 150.000 pesetas diarias.

—Parece confirmado el rumor de que estos días hay en las inmediaciones de la capital preparados importantes cargamentos de artículos de consumo que los matuteros se proponían introducir en la ciudad, aprovechando el menor desorden que se hubiese promovido, con motivo de las huelgas.

Sus cálculos por ahora han salido fallidos, y como están ya sobre aviso las autoridades, es probable que no consigan aquellos sus propósitos.

Así lo manifestó el alcalde de Gracia, Sr. Rosich, á la comisión de obreros que solicitó de dicha autoridad permiso para celebrar una reunión magna en la vecina villa, exponiéndoles que según confidencias se aprovecharían de esta circunstancia algunos *negociantes* para introducir fraudulentamente especies sujetas al pago de consumos.

Los obreros expresaron espontáneamente al señor Rosich, que se comprometían á impedir toda manifestación pública y que se ponían desde luego al lado de las autoridades para secundar sus disposiciones.

Fin de la huelga

El sábado, por la noche, los delegados de la Federación obrera, en número de 22, se personaron en el despacho del Gobernador civil, y estuvieron conferenciando con éste hasta las cuatro de la madrugada.

Manifestaron los huelguistas que se hallaban en la imposibilidad de reanudar los trabajos en las fábricas, pues los obreros no se hallaban dispuestos á ello en tanto que no se vislumbrara probabilidad de solución al conflicto de Manresa y los fabricantes de aquella población insistieran en no parlamentar con los representantes obreros.

Finalmente indicaron que reanudarían los trabajos si los fabricantes de Manresa consentían en el nombramiento de una comisión mixta de patronos y obreros que estipulara las nuevas bases del trabajo.

El señor Antúnez prometió hacer cuanto estuviera de su parte para que así lo aceptarían los fabricantes, y obtuvo de los obreros la promesa de que suspenderían la manifestación proyectada para esta mañana, á las nueve, hasta saber la contestación de los patronos.

El domingo, al tiempo de llegar los huelguistas al campo Las Carolinas, se les iba comunicando la orden de suspender la reunión hasta las cuatro de la tarde, por lo cual llegó á formarse gran núcleo.

A las doce reuniéronse en el despacho del Gobernador civil los fabricantes de Manresa.

El señor Antúnez les comunicó el deseo de los obreros de que se nombre una comisión mixta que solvente las diferencias.

Después de una larga deliberación, los fabricantes convinieron en ello, con la condición de que desde mañana habían de reanudarse los trabajos, comprometiéndose por su parte á discutir y ultimar las reformas solicitadas por los obreros en el plazo de ocho días.

A las dos se presentó en el Gobierno civil una comisión obrera que conferenció con el señor Antúnez hasta las cuatro.

El señor Gobernador les comunicó la decisión de los fabricantes y recomendó nuevamente que guardasen el orden.

Los huelguistas aceptaron la solución y se dirigieron al local de la Federación de Las Tres Clases de Vapor, situada en la ronda de San Pablo, frente á la calle de Manso. Allí se hallaban reunidos todos los delegados obreros de Cataluña.

El obrero Sr. Segué les dió cuenta de la proposición de los fabricantes, añadiendo que la comisión se había creído en el deber de aceptarla, declarando que si á los ocho días no se conceden mejores condiciones á los obreros de Manresa, se renovará la huelga, entendiéndose que ya estos días los cobrarán los obreros con arreglo á las nuevas bases.

Hizo observar que el propósito de los fabricantes, al pedir que se reanudara los trabajos interinamente, no era otro que el de evitar que aparecieran vencedores ni vencidos.

El Sr. Fontanals se adhirió á lo manifestado, aconsejando que se reanudara los trabajos, y añadió que si dentro de ocho días tenía que reanudarse la huelga por informalidad de los fabricantes, los trabajadores, que hoy tienen á su lado la opinión de España, tendrán la del mundo entero.

El delegado por Esparraguera, Sr. Olivé, se adhirió á lo manifestado, aunque no espera que el plazo de ocho días dé resultados satisfactorios para el obrero.

El Sr. Esteban Vidal manifiesta su convicción de que la comisión obrera que se delegue para conferenciar con los fabricantes, sabrá sostener su derecho.

Sebastián Cots, representante de Badalona, se adhiere.

Juan Vidal, de San Martín de Provensels se adhiere también y dice que hay que felicitarle de ver que se parlamenta sobre las reformas, pues sin hablar es imposible entenderse.

Agradece al Gobernador sus activas gestiones y afirma que debe constar que los huelguistas no ceden porque no puedan luchar, sino porque son amantes del orden.

Los Sres. Solà, delegado por San Andrés y Elias se adhirieron también.

Dirigiéronse al campo de Las Carolinas donde desde las tres de la tarde se hallaban reunidos unos cinco mil huelguistas á quienes les comunicaron lo convenido, disolviéndose la reunión con el mayor orden.

«EL RESUMEN» Y LOS GENERALES

Uno de los periódicos de Madrid que más combaten el acto del general Dabán es *El Resumen*. Este colega, después de ocuparse de los vicios de organización militar, efecto de la cual atraviesan precaria y triste situación gran número de oficiales sujetos á vivir en los cuadros de reserva ó de reemplazo, sin ningunas comodidades en el presente y sin esperanzas en el porvenir y de apuntar que los oficiales y los soldados son carne de cañón para los príncipes de la milicia, añade:

«¿Por qué proceden de ese modo?

«La causa salta á la vista, y es indudable que arranca de los más nobles y desinteresados sentimientos.

«Separados en Ultramar los mandos, se acabaron las prebendas y beneficios de que disfrutaban hoy los capitanes generales cuando ejercen tales oficios fuera de la península; se acabaron los poderes ilimitados y los sueldos casi tan ilimitados como los poderes; se acabó todo lo que al presente conviene, para los jefes superiores de la milicia, el Océano en un camino dichoso á cuyo término se encuentra la omnipotencia y la fortuna.

«Esto es lo que ellos no pueden tolerar; por eso escriben cartas y gritan y amenazan y provocan un acalorado debate en las Cortes, y van y vienen de un lado para otro como si estuviera en peligro la integridad del territorio.

«Mientras se trataba de los oficiales y de la masa común del ejército, los generales estaban tranquilos, allá se las avinieran con su desgracia los encargados de sufrirla; pero se trata de ellos? Pues la cosa varía de aspecto, porque por encima de las necesidades de miles y miles de personas, están las conveniencias de diez á doce caballeros particulares con entorchados.

«Esta es la verdad, y por serlo, ni el general Dabán, ni los que le acompañan en su empresa, pueden, sobre no hacer nada (para eso está ya visto que no sirven), conseguir otra cosa que poner de relieve lo sublime, lo grandioso y desinteresado de sus miras.»

LA DIMISIÓN DE BISMARCK

Manifestación de simpatía

La situación se complica en Berlín. Después del lenguaje allivo y denigrante de la prensa fiel al ex-canciller, el pueblo, como sacudiendo el estupor de los primeros días, ha tomado cartas en el asunto: entre el joven soberano y el viejo astuto y prudente creador del imperio alemán, no ha dudado un solo momento, y se ha decidido por el segundo, escogiendo para ello una circunstancia que no deja lugar alguno á dudar sobre los sentimientos que le mueven.

El miércoles último, con motivo de ser obligación en los comandantes generales de ejército, la presentación ante el soberano, para despedirse de él cuando han de ausentarse de la capital, el ex-canciller príncipe de Bismarck se dirigió al palacio imperial.

Conocedor el pueblo berlinés de que iba á efectuarse esta visita, esperó al canciller ante el palacio y en las calles adyacentes por donde tenía que pasar.

Cuando la multitud se apercibió de la llegada del príncipe, tributóle una ruidosísima ovación, llamándole el «gran patriota» y el «primer alemán.» Pero donde la manifestación tomó un carácter grandioso é imponente, fué en la plaza que precede al palacio imperial; y esto que pudiera creerse mera coincidencia, no era otra cosa que el deseo del pueblo en demostrar sus sentimientos por el príncipe de Bismarck en las mismas barbas del emperador.

La entrevista de éste y del ex-canciller duró tres cuartos de hora.

El joven soberano, irritado por las manifestaciones de simpatía y de cariño que á manera de protesta había tributado el pueblo de Berlín al príncipe de Bismarck, no debió estar todo lo afectuoso y comedido que hubiera sido necesario. Ello es, que al decir de los telegramas expedidos por los corresponsales berlineses de la prensa cosmopolita, el príncipe de Bismarck, al salir de la estancia imperial, lo hizo denotando su semblante una altivez y una energía propias de quien ha contestado en de-

bida forma á preguntas que ó fueron inconvenientes ó poco satisfactorias.

Al pasar el príncipe de Bismarck cerca de los gentiles hombres y generales que esperaban en la antecámara su turno de recepción, hizoles una ligera y desdeñoso reverencia y continuó su paso mesurado hasta las habitaciones de la emperatriz, con la que tuvo una entrevista de unos diez minutos.

Cuando el carruaje en que el príncipe de Bismarck se dirigía al palacio del gran duque de Bade, apareció en la plaza de Palacio, la muchedumbre que había crecido considerablemente, hasta el punto de llenar por completo la plaza, prorrumpió en vítores y aclamaciones estruendosas y continuas.

Al atravesar mas tarde el puente de la Spree, uno de los caballos del coche, asustado por los gritos de los manifestantes, espantóse y cayó al suelo, inmediatamente el carruaje se vió rodeado de una muchedumbre entusiasta: quienes besaban la mano del canciller; quienes querían desenganchar los caballos para tirar del coche; quienes, en fin, ofrecían ramos de flores, tarjetas y hasta joyas al excanciller, como prueba de su entusiasmo y de su devoción hacia él.

El príncipe tuvo que echar pie á tierra y rogar que no desengancharan los caballos. Tuvo que estrechar la mano de infinidad de gentes, y á ruego suyo, tuvo que dar un abrazo á un artesano que demostraba su entusiasmo hasta con lágrimas en los ojos.

Por último, después de dar en alta voz las gracias á la multitud, pudo subir en su carruaje y dirigirse á su palacio de la Wilhelmstrasse, seguido de una muchedumbre entusiasta que no acababa de aclamarle.

Bien ha debido sufrir su imperial jefe, el joven Guillermo, al ver al que de un solo plumazo ha dejado sin poderío, entusiastamente aclamado y llevado en triunfo, primero al palacio imperial y luego á la residencia de Wilhelmstrasse.

NOTICIAS

Un periódico belga, el *Patriota*, publica un telegrama de Berlín asegurando que el emperador Guillermo II dirigirá en breve á los embajadores de Alemania, cerca de las potencias, una circular invitando á todos los Gobiernos á que cesen sus armamentos y á suscribir un convenio de paz europea, comprometiéndose á someter al arbitraje todas sus diferencias.

Dicha circular propondría además: Primero, la interdicción del estado que amenazase, á pesar del convenio de arbitrio, la paz europea; segundo, una acción armada de las potencias de la Liga de la paz contra el Estado perturbador.

Esta noticia encuentra poco eco en la prensa cosmopolita y precisa confirmación para que se la considere como digna de crédito.

Una escuadra española irá á Tolón para saludar á M. Carnot cuando éste realice su anunciado viaje al Mediodía de Francia.

A las once de la mañana del domingo fué embarcada en la bodega de proa del vapor «Cifuentes», anclado en el puerto de Barcelona, la primera de las grandes calderas destinadas al crucero «Alfonso XIII.»

La operación se llevó á cabo felizmente, presenciándola gran número de personas.

La poderosa grúa flotante de la Maquinista Terrestre y Marítima, con auxilio de la cual se elevó aquella gran mole, funcionó admirablemente.

En Perigueux (Francia) ha fallecido una mujer llamada Catalina Chassagne, que había cumplido sus 104 años y que casó por cuarta vez en 1992 á la edad de 95 años.

Un suceso lamentable ocurrió días pasados en Málaga.

Acabado el sermón en la catedral, y cuando iba á proseguir la celebración de la misa mayor, empeñóse una señora loca en subir al púlpito, lo que no pudo conseguir, y entonces, presa del mayor delirio, se tiró por el suelo, prorrumpiendo en blasfemias contra el cielo y en dicerios contar el Pontífice, los cuales causaron el deplorable efecto que es de suponer, aunque bien comprendían los fieles que todo aquello era causado por terrible enfermedad.

Desde el presbiterio, á donde había llegado, fué conducida, no sin gran trabajo, fuera de la iglesia, dando la infeliz tales gritos, que sobrepujaban la voz del órgano y de los cantores.

El célebre oculista doctor Stellweg en una conferencia á los estudiantes de Viena refiere el siguiente hecho que dice haberle sido comunicado por el mismo emperador del Brasil, don Pedro.

Preocupado este de un vivísimo deseo de mejorar la suerte de los pobres, deseaba fundar un gran hospital en Rio, pero sus recursos personales no le permitían llevar

á cabo su propósito ni había podido decidir á la gente rica de la capital á reunir suficiente dinero.

Se le ocurrió entonces la idea de vender títulos de nobleza para hacerse con fondos y publicó un edicto permitiendo á todo el mundo hacerse conde, vizconde ó barón mediante el pago de una crecida cantidad.

A pesar del precio pedido necesitó solamente unas pocas semanas para reunir el capital necesario para fundar un hospital con condiciones grandiosas.

Construido el edificio, el emperador hizo colocar en la fachada la inscripción siguiente:

Vanitas humana miseræ humanæ.
(La vanidad humana á la miseria humana.)

Acaba de fallecer en París el célebre doctor Trelat, cuya habilidad de mano en las más delicadas operaciones quirúrgicas ayudada por una profunda y extensa ciencia anatómica, habían hecho considerar como un verdadero maestro en el arte y príncipe en la ciencia.

Un periódico inglés calificando las nuevas aspiraciones del joven emperador de Alemania, dice:

«No solamente será el Emperador su propio canciller sino que probablemente también su propio ministro de Negocios Extranjeros, su propio jefe militar del Estado mayor, su propio almirante de la naciente armada y tal vez su propio verdugo.»

De Menorca

Se encuentran en Mahón los Sres. Coronel y Comandante de la Guardia civil don Alejandro Vega y D. Saturnino Gimenez, con objeto de revistar la fuerza de su mando en la isla.

Quéjense los periódicos menorquines de que de cada día van encareciéndose los artículos de primera necesidad; y como ejemplo citan que de una alcachofa se pagan dos reales y medio y de una coliflor dos.

La Junta Directiva del Casino Mahonés han ingresado en la Depositaria de la Administración Subalterna las doscientas cincuenta pesetas de multa que le impuso el Sr. Gobernador de la provincia.

Ha sido declarado excedente, á su instancia, D. Recaredo Velázquez de Castro, médico segundo de bahía y de consigna del Lazareto sucio de Mahón.

Los cruceros «Castilla» y «Ulloa»

El domingo fondearon en el antepuerto de Barcelona amarrando sus cabos de popa en las argollas del dique del E., los cruceros «Castilla» y «Ulloa», procedentes de Cádiz y Cartagena, habiendo hecho la travesía desde el último punto en 28 horas el primero y en 31 el segundo.

Dichos buques, junto con el «Don Juan de Austria», que desde hace algunos días se halla fondeado en aquel puerto, deben salir para Manila tan pronto se hallen repletos de víveres y el «Don Juan de Austria» haya reparado los escobenes.

El «Castilla», es conocido de nuestros lectores, por cuyo motivo creemos ocioso dar detalles sobre dicho buque.

Recordaremos, sin embargo, que desplaza 3.200 toneladas, monta 32 cañones y su dotación se compone de 311 individuos. Lo manda el capitán de navío don Manuel de la Cámara y Livermore, jefe de la escuadrilla, arbolando su insignia en el tope del palo mayor.

El crucero «Ulloa» es nuevo de primer viaje y fué botado al agua el año último en el arsenal de la Carraca, donde se construyó.

Es del mismo tipo que el «Don Juan de Austria», y como éste desplaza 1.152 toneladas, monta 13 cañones y su tripulación consta de 147 plazas.

Va al mando del capitán de fragata don José Ferrer.

Copiamos de *Las Provincias* de Valencia del 30:

«Ya se encuentran en Valencia los diestros cazadores que hace un mes salieron á realizar una gran expedición cinegética en el interior de Marruecos, y el éxito obtenido en esta trabajosa correría por los montes del imperio africano, viene á sellar nuevamente la fama de inteligentes y espertos tiradores que gozan entre sus amigos. Mil quinientas perdices, muchas docenas de patos, veintitres jabalíes, catorce chacales y dos hienas, caídos al tercer plomo de los cinco expedicionarios, son capaces de enloquecer de envidia á los que, retenidos por obligaciones ineludibles, no pueden lanzarse á expediciones lejanas en aquella *jauja* de los cazadores. Derribar en solo día cuarenta y siete perdices, como ha conseguido uno de los expedicionarios, debe ser el colmo de la dicha para un aficionado de verdad.

«Nuestros amigos organizaron en Tángier su convoy para internarse hácia el Wazan y acampar en los mejores cazaderos. Para dirigirlos llevaban un excelente guía práctico, español establecido desde su niñez en Marruecos, y que cazador entusiasta, conoce á palmas aquella región, siendo el guía de todas las expediciones que se organizan. Siete

acémilas con otros tantos conductores cargaban las tiendas de campaña y municiones de todo género, de boca y guerra; un esperto cocinero tenía á su cargo confeccionar en aquellos desiertos las viandas del día; criados del servicio, y un moro de rey, que les proporcionó el scherif, tenía la sombra de la autoridad del Sultán sobre aquella pacífica expedición durante su larga estancia en comarcas casi independientes.

«No se crea tampoco, al leer que nuestros amigos han cazado catorce chacales y dos hienas, que olvidando la prudencia que deben tener personas formales, se han lanzado en peligrosas aventuras contra aquellas fieras. Valor, serenidad y ojo certero se necesita para la caza mayor, pero ni el jabali de Africa es tan temible como el de nuestra Península, que herido acomete al cazador, ni el chacal y la hiena de Marruecos son fieras tan fieras como las que de otros continentes hemos visto encerradas en las jaulas de algún domador. Ordinariamente, tanto la hiena como el chacal del pequeño Atlas, huye á la vista del hombre, y rara vez se vuelve contra él. Un ojo de reses en aquel país, es una diversión que requiere ciertas condiciones; no es ni una locura ni una heroicidad.

«Los animosos cazadores valencianos desembarcaron en Málaga de regreso de su expedición cinegética, viniendo por tierra á Valencia. El vapor que los conducía y que se ha detenido haciendo escalas, llegará uno de estos días con el pesado equipaje, en el que vienen muestras patentes del botín recogido en Africa.»

La municipalidad de Marsella va á votar un crédito de 100.000 francos para recibir al presidente de la República, Mr. Carnot, en su viaje por el Mediodía de Francia.

La Compañía de las Mensajerías Marítimas ha retrasado el lanzamiento al agua del «Polinésien» hasta el paso del presidente por la Ciotat, donde se encuentra el astillero.

Asimismo, la Compañía des Forges et Chantiers de la Méditerranée, retrasa el lanzamiento del que iba á titularse «Magenta» y que ahora se denominará «Lázaro Carnot».

En Tolón, la flota recibirá al presidente quien irá á bordo del buque almirante hasta Ajaccio, en la isla de Córcega.

Una epidemia de suicidio está haciendo estragos en la alta sociedad de San Petersburgo.

M. de P., distinguido individuo de la Colonia francesa en aquella capital, se dió muerte; el mismo día se pegó un tiro de revolver en la fonda de Europa la señora Swinsraja bella y acaudalada dama de la aristocracia.

Los dependientes de la fonda fueron en busca de auxilio á casa del célebre doctor de la corte sir Traubenberg, en donde se les manifestó que dicho médico se había envenenado el día antes.

Leemos en *El Diario de Barcelona* del lunes último:

«Nuestro querido amigo y estimado Director D. Juan Mañé y Flaquer sufrió el sábado un ataque intestinal que llegó á presentar alguna gravedad. Esta gravedad ha desaparecido ya afortunadamente, siendo de esperar que el señor Mañé se encuentra en breve repuesto.»

Nos alegramos sinceramente.

Cuentan de Granada que un sobrino del Sr. Romero Robledo, llamado don José Casco Romero, se ha presentado á denunciar el siguiente extraño hecho:

«En virtud de un cita previamente convenida con un administrador de loterías conocido suyo, habíase presentado en su casa. Ambos solos se hallaban el despacho del administrador, cuando éste, sacando del cajón de la mesa unos papeles y una pistola, puso la boca del arma sobre la cabeza del señor Casco, amenazándole con darle muerte si no firmaba cierto documento y además un pliego en blanco de papel ordinario.

Anonadado el señor Casco Romero por aquella imposición de fuerza autorizó con su firma el documento que tenía ante su vista, y cuyo contenido asegura el repetido señor Casco desconocer en absoluto.

El gobernador civil y el juez del Sagrario, de Granada, entienden en el asunto.»

Con destino al lago y pajareras del Parque de Barcelona han sido adquiridos por los concejales inspectores los siguientes ejemplares:

Un pavo real, diez y ocho cardenales cenizos, veinte gorriones de Manila blancos, diez y seis idem idem cenizos, catorce capuchinos, diez y siete bengalins blancos, doce fudis, veintidós periquitos de la India, diez y ocho idem del Brasil, veinticuatro idem Andulés, veinte idem de Madagascar, diez y seis begalins encarnados, diez y ocho pájaros del Senegal, seis ocas del Danubio, dos catuñas, dos cisnes, diez y seis periquitos andules, catorce idem Madagascar, diez cardenales encarnados, quince idem cenizos y dos gollinas lluecas.

En Lanjarón habíase puesto en marcha el viernes último la procesión del Santo

Cristo de la Espiración, y cuando pasaba el umbral de la iglesia el primer teniente de alcalde don José Lozano Jaraba, que presidía el acto, oyó que cerca de sí estaba blasfemando un sujeto. Reprendiólo moderadamente, y el blasfemo, colocándose con cautela detrás del Sr. Lozano, sacó una faca de media vara, y la enristró con él a punaladas. Por fortuna el teniente de alcalde pudo esquivar los golpes merced á su agilidad. Produjose, como era natural, una confusión espantosa en calles é iglesias; mas volviendo la calma, se reorganizó la procesión y siguió su curso. Sin duda el agresor no quedaba satisfecho del fracaso de su salvaje atentado, y volvió á presentarse con el arma en la mano, pugnando por acometer de nuevo al que le había reprimido. Los guardias municipales se arrojaron entonces sobre él y lograron conducirle a la cárcel.

El vapor inglés «Baron Clyde», que se hallaba embarrancado en el mar Rojo, ha tenido que tirar al mar 700 toneladas de arroz para ponerse á flote.

Los periódicos de Málaga refieren el siguiente episodio:

Noches pasadas, en cierta casa donde habita una familia muy conocida en aquella capital, la señora se sintió próxima al alumbramiento y con toda urgencia mandó á su criada que fuese en busca de una matrona; pero la criada creyó más conveniente irse con el novio que la estaba esperando, y estuvo tres horas sin volver á la casa habiendo tenido que ir otra persona en busca de la profesora.

Tal indignación produjo esta conducta en el dueño de la casa, que á empujones echó á la criada á la calle, cayéndose ésta y fracturándose un brazo, lo que ha dado lugar á que se entable un proceso contra el dueño de la casa.

Es objeto de universal curiosidad en Francia el caso de una mujer de 44 años de edad llamada Maria Zelia Bourion, que deja muy lejos los célebres ayunadores Tanner, Succi, Merloti y otros que quedaron 40 días sin comer, pues ella no ha probado bocado desde hace ocho años.

Los médicos, poco dispuestos á dar creencia á tan extraordinario fenómeno, la tienen puesta en observación en un asilo á fin de averiguar si será verdad la verdad del hecho.

CRONICA LOCAL

DIPUTACION PROVINCIAL

A las doce se reunió ayer la Diputación provincial, presidida por el Gobernador para inaugurar las reuniones del segundo periodo semestral del corriente ejercicio.

Abierta la sesión y aprobada el acta de la anterior se leyó y quedó sobre la mesa la Memoria presentada por la Comisión permanente, de los acuerdos adoptados por esta en el anterior interregno.

Después se acordó fueran cuatro las sesiones que se celebren en este periodo, quedando en avisar á domicilio para la primera, tan luego las comisiones tengan preparados los trabajos de que han de ocuparse.

Y se levantó la sesión.

La feria de Ramos acabó anoche con lluvias.

A las primeras horas de la tarde comenzó á caer finísima llovizna que persistió, siempre en aumento, toda la noche y ha seguido esta madrugada.

El paseo de la Rambla, que no se desanimó apesar del calabobos, parecía un bosque de hongos gigantescos su movimiento.

En el Ateneo continuó anoche el Sr. Gonzalez Cepeda, desarrollando el tema de su ponencia en el vital asunto de la Reforma Sanitaria de Palma.

Con el escalpelo de la ciencia analizó concienzudamente el estado del Hospital provincial, puesto que de Hospitales trataba, aplaudiendo lo que en su concepto lo merecía y señalando aquellos puntos que deben mejorarse para que el establecimiento alcance los frutos á que está llamado.

Los aplausos con que la escogida concurrencia interrumpió al Sr. Gonzalez fueron la mejor muestra del aprecio que se hace de su estudio, que terminará en otra conferencia.

Ayer mañana entraron en esta capital custodiados por carabineros dos carros con 15 bultos tabaco contraban-

do que habían sido aprehendidos en el término de Alcudia.

Nuestro amigo D. Juan Marqués Luigi ha recibido ya el *Regium exequatur* que le autoriza para desempeñar el cargo de Consul de Bélgica en esta capital.

Le felicitamos.

Ayer tarde, tuvo lugar en la iglesia de San Nicolás, un ensayo de los diferentes números del *Stabat* de Rossini, y de algunas otras piezas sacras que deben interpretarse el viérnes próximo durante los actos de culto de la noche.

Binimelis, Bosch, Valenzuela, Estarás, Ordinas y algún otro excelente *solista* que no recordamos en este momento, prestan su valiosísimo concurso, acompañados de nutridísimo coro, donde figura la flor y nata que hemos aplaudido en los grandes conciertos del *Círculo Mallorquín*.

En la orquesta contamos á Forteza, Bosch, Manaseró, Malberty, Bonnin, Font, Vaquer, etc., etc.

Dirige el inteligente Vicente Llorens.

La entrada en San Nicolás va á ser el viérnes empresa más difícil que la toma de Zaragoza.

A las tres y media de la madrugada ha salido de Ibiza el vapor-correo *Unión*, con rumbo á este puerto.

Se ha ordenado á los guardias municipales que prestan servicio en la vía pública, que exijan la licencia á cuantos pordioseros encuentren pidiendo limosna, á causa de los repetidos abusos que se cometen, y sean recogidos los que carecen de dicho documento.

Esto se ha hecho en Lérida, entendámonos.

Hé aquí el estado del movimiento de la viruela durante la segunda quincena del mes último:

Existencia que resultó en fin de Febrero.	8
Invadidos.	11
Suman.	19
Curados.	10
Fallecidos.	10
Existentes en el día de hoy.	9

Tiempo hacia que no habíamos apuntado el ingreso de enfermo alguno de viruelas en el Hospital civil de lo que nos alegráramos; cuando ayer entró un joven de 13 años procedente de la calle de Gater.

Por considerarla de interes para la respetable y numerosa clase pasiva que cobra sus haberes en esta provincia publicamos hoy en la sección oficial, tomada del *Boletín*, la circular sobre revista anual que han de pasar comenzando el 8 del corriente ó sea el martes de la próxima semana.

Lucidísimo fué el entierro verificado ayer tarde, del que fué conserje del *Círculo Mallorquín*, Sr. Camacho.

El concurso de socios que tribuló el último recuerdo al atento y antiguo empleado fué tan numeroso como distinguido.

Ayer recibimos la visita de un nuevo colega de Barcelona, que comenzó á circular el lunes último bajo el título de *La Correspondencia de Barcelona*.

Es de idéntica forma, tipos y carácter de sus embulos de Madrid y de Valencia; y pertenece á la misma empresa propietaria.

Devolvemosle el cambio y el saludo que dirija á la prensa.

El vapor *Isleño* trajo anteayer de Valencia una sección de Artillería rodada, compuesta de seis piezas con sus correspondientes municiones.

Estos días se despliega gran actividad en las obras de la calle de los Olmos. Sin duda se querrá dejar espedita la vía para que por ella pueda pasar mañana la procesión.

La Emulsión de Lanman y Kemp, preparada con el Aceite de Hígado

de Bacalao más puro que producen las pesquerías de la Noruega, es un poderoso reconstituyente de las naturalezas débiles y un remedio seguro é infalible contra todas las afecciones del Pecho, de la Garganta y de los pulmones y demás casos para los cuales se prescribe el Aceite de Hígado de Bacalao puro.

Por su forma y sabor es agradable al paladar y siendo en estremo digerible, puede soportarla el estómago más delicado. 35

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Siempre bien tolerada y de éxito seguro
(Desconfiar de las imitaciones.)
Barcelona 22 de abril 1886.

Partidario siempre de dar realce á la verdad, no puedo menos de decirles que habiendo empleado en gran número de enfermos de todas edades la *Emulsión Scott*, ni uno solo ha aquejado molestia alguna por su indigestión; ha sido bien tolerada y siempre el éxito obtenido ha correspondido al objeto que me proponía al administrarla; siendo las enfermedades en que reporta más beneficio, *el raquitismo en todas sus formas, la anemia, tuberculosis incipiente* y en general en todas aquellas que se acompañan de *demacración*.

Dr. ENRIQUE ROBLEDO.

SECCION OFICIAL

Extracción del *Boletín Oficial* número 3611, correspondiente al 23 del que cursa.

Gobierno civil.—Circular encargando la busca y captura de Jaime Socías Bennazar (Rey) de Campanet, acusado de sustracción de dinero y alhajas.

Estado de precio-medio que alcanzaron los artículos de consumo en Febrero.

Ley concediendo exención provisional del servicio militar á los jóvenes que vayan al seminario de Santiago de Cuba á cursar la carrera eclesiástica.

Real orden disponiendo que cuando se decreta la cesantía de militares que sirven destinos civiles, se les devuelvan los documentos que acompañaron á las propuestas.

Real decreto sobre propuestas y nombramientos de concejales de las Juntas provinciales de Beneficencia.

Anunciase la vacante de la cátedra de inglés en la Escuela superior de Comercio de Bilbao.

Hacienda.—Se anuncia la vacante de Agente ejecutivo de contribuciones de la segunda zona de Palma; y se publica relación de cantidades que deben satisfacer los dueños de minas por impuesto en el tercer trimestre del corriente ejercicio.

Comisión provincial.—Estado de gastos en obras por administración, durante el mes de Diciembre último.

Ayuntamientos.—El de Palma id. id. id. en la semana anterior al 17 de Marzo; y anuncia subasta para contratar el riego de las vías públicas.

Los de Inca y Villafranca publican relaciones de electores que tienen derecho á designar compromisarios para elegir senadores.

El de María publica acuerdos tomados en Octubre, Noviembre y Diciembre.

Juzgados.—El de Mahón llama á los herederos de D. Roque Emilio Fontcuberta y Carretero; y notifica embargo preventivo contra D. Francisco M. Pons.

El del Distrito del Norte en Cuba publica fallecimiento intestato del marinero José Ferrer Moragues.

El de Manacor publica dos sentencias condenando á Juan Parera al pago de cantidades reclamadas.

Marina.—El Ayudante de Alcudia anuncia el hallazgo de 25 duelas y tres tablas.

INTERVENCION DE HACIENDA

DE LAS BALEARES

Clases pasivas.—Revista

De conformidad con lo dispuesto en la ley de 25 de Julio de 1855 y Real orden de 29 de Diciembre de 1882, esta Intervención tiene acordado proceder á la Revista anual de los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes sobre la Pagaduría de Hacienda de esta provincia, á cuyo fin se presentarán en mi despacho desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, provistos de todos los documentos indispensables para acreditar el derecho al haber ó pensión que disfrutan, por clases, y en los días que se expresan á continuación:

Mes de Abril.

Día 8.—Pensioneros remuneratorios y regulares y exclaustrados.

Día 9.—Monte pío civil.

Días 10, 11 y 12.—Monte pío militar.

Días 14, 15 y 16.—Retirados de guerra y marina.

Días 17, 18 y 19.—Licenciados de guerra y marina.

Día 21.—Jubilados de todos los Ministerios.

Día 22.—Cesantes de id. id.

Días 23 y 24.—Para todas las clases que tengan consignado el pago sobre la Pagaduría de Hacienda de otra provincia.

Advertencias.

1.ª La revista será rigurosamente personal y por lo tanto debe evitarse toda gestión, que tienda á eludir la presentación á dicho acto.

2.ª Esta tendrá lugar ante el Interventor de Hacienda, de los individuos que residen en esta Capital; y ante los Interventores de las Administraciones depositarias de Mahón é Ibiza, los que tengan consignado el pago de sus haberes en dichas dependencias.

Los que residan fuera de las Capitales, deberán efectuar su presentación ante los alcaldes respectivos, y ante el Consul Español si residen en el extranjero.

3.ª Los interesados deben presentarse provistos del documento que acredite la declaración del derecho pasivo, certificación de existencia y de estado, en cuanto á viudas y huérfanas, haciendo constar no percibir otro haber de fondos del Estado, provinciales y de la Real casa, añadiendo los religiosos exclaustrados, si poseen bienes propios, en valor y punto donde radican.

4.ª Si algunos de los residentes en esta Capital, no pudieran presentarse por imposibilidad física absoluta, lo manifestarán por escrito á esta Intervención, justificándolo por medio de certificación facultativa y espresando las señas de su domicilio para que un empleado de la misma pase á examinar los documentos y á recoger el correspondiente certificado de existencia y de estado, en cuanto á viudas y huérfanas.

Tanto la manifestación é instancia al señor Interventor, como la certificación facultativa serán extendidas en papel de sello doce, quedando sin curso las que se dirijan en papel blanco ó de oficio.

5.ª Los que no puedan asistir al acto de revista por hallarse en conventos, colegios, establecimientos benéficos ó de reclusión, presentarán por medio de sus apoderados los certificados de existencia, expedidos por los Sres. Jueces Municipales, visados y sellados por los Directores ó Jefes de los Establecimientos, y acompañando todos los documentos en que funden su derecho al percibo de la pensión.

6.ª Cuando sean varios los partícipes de una pensión, deberán presentarse todos ellos, no bastando que lo verifique uno para llenar las formalidades de la revista.

7.ª Están exceptuados de asistir personalmente á la revista, y pueden verificarlo por medio de oficio dirigido á esta Intervención, los individuos que se hallen investidos con el carácter de Senador, Diputado á Cortes, Grandes cruces de las Reales órdenes de Carlos III é Isabel la Católica, condecorados con la placa de la orden militar de San Hermenegildo, Magistrados, Jefes de Administración ó Coronales, siempre que llenen los requisitos necesarios.

8.ª Los Sres. Interventores de las Administraciones Depositarias de Mahón é Ibiza, remitirán á esta Intervención dentro de los 15 primeros días del mes próximo, los justificantes de revista acompañando relación individual, con las observaciones que consideren convenientes.

9.ª Dentro del mismo plazo de 15 días se servirán los Sres. Alcaldes remitir á este Interventor una relación individual acompañada de los documentos facultativos, en los que se expresará por medio de certificaciones al dorso, la residencia y demás requisitos que determinan los párrafos anteriores, cuidando de consignar el haber á que tienen derecho los interesados, la fecha de la orden, Real despacho, cédula, diploma y certificación porque le fué concedido; ó la clase á que pertenecen, cuyos originales deben compulsar bajo su responsabilidad.

10. Los apoderados de clases pasivas que representen más de tres individuos, se han de presentar en acto de revista justificando su inclusión en la matrícula industrial y de comercio, con el recibo de la respectiva cuota correspondiente al último trimestre; advirtiéndoles que se les suspenderá su representación si no lo exhibiesen. (Real orden de 29 de Noviembre de 1883).

Y por último, los individuos que no se presenten ó no acrediten sus legítimos derechos, serán baja en el percibo de sus haberes, con arreglo á las vigentes disposiciones.

Palma 27 de Marzo de 1890.—El Interventor principal de Hacienda de la provincia, Diego Calderon de la Barca.

SECCION RELIGIOSA

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Benito Negro confesor.

CULTOS SAGRADOS

En el Hospital, esta tarde á las cinco, se colocará provisionalmente en el lugar de costumbre, la preciosa imagen del Crucificado que mañana ha de ser llevada en procesión.

Hoy al anochecer.

En San Jaime, después del Rosario, se verificará con toda solemnidad el ejercicio de la última palabra que habló Jesucristo en la Cruz; en los intermedios se cantarán trozos escogidos del *Stabat Mater*, con música; y después el *Miserere*, composición del organista de aquella parroquia.

Mañana 3.

Jueves Santo.

SECCION COMERCIAL

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que regirá desde el día 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla—7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma—3 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma—7'55 mañana y 5'55 (mixto) tarde.
De Manacor á La Puebla—7'30 mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Manacor—7'55 mañana 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico: días de mercado en Inca.
—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS.

SALIDAS DE PALMA.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, vía Alcudia.
Para Barcelona, martes 5 tarde, y sábado 2 tarde, vía Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.

LLEGADAS A PALMA.

De Valencia, lunes 6 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana vía Alcudia y Jueves 6 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 8 mañana.
De Barcelona, jueves 11 mañana, vía Alcudia y sábado 6 mañana.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Día 1.

EMBARCACIONES FONDEADAS

De Barcelona en 12 horas, vapor Palma, de 581 ton., cap. Bartolomé Alzina, con 27 mar., 17 pas. y efectos.
De Termini en 7 días, polacra goleta Nueva Carlota, de 129 ton., cap. Juan Verd, con 8 mar. y habas.
De Ibiza en 1 día, balandra Consuelo, de 82 ton., c. Juan Hernandez, con 6 m. y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Para Barcelona, vapor Bellver, de 788 t., cap. Juan Singala, con 27 m., 43 p. valija y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

DIA 1 DE ABRIL

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Al orto: atmósfera neblinosa; horizontes neblinosos, calmosos y con nieblas los de N.E. á S.; ventolina floja del primer cuadrante y la mar en calma.

A las doce: atmósfera nublada; horizontes cerrados por calma; viento, ninguno y la mar continua como al orto.

ENTRADAS.

El vapor-correo *Cabrera*, los vapores *Palma* y *Cataluña*, un bergantín goleta, una polacra goleta, un pailebot y una balandra.

SALIDAS.

El vapor-correo *Bellver*.

OBSERVACIONES A LA PUESTA DEL SOL.

Sigue el tiempo como á las doce y el viento, al O. muy flojo.
Queda á la vista, costeano por el O., el vapor *Bellver* que sigue para su destino.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER.

VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	118'25
Cambio Mallorca	87'
Ferro-carriles de Mallorca	61'50
Alumbrado por Gas	sin operaciones
Salinas de Ibiza	"
Harinera Mallorquina	"
Bonos Municipales	49'
Empresa Mallorquina «La Isleña»	50'
Emprea Marítima «Lulio»	55'

VALORES PÚBLICOS

Madrid á las 3'30 t.

4 p.000 interior contado	75'20
4 p.000 amortizable	88'40
Cubas	106'25

Madrid á la 1'30 m.

4 p.000 interior contado	73'30
4 p.000 id fin mes	75'30
4 p.000 id fin próximo	"
Banco de España	391'
Tabacos	104'

Barcelona á las 10'20 n.

4 p.00 interior fin mes	75'35
4 p.00 exterior id	77'15
Coloniales id	63'15
Norte de España id	82'10
Francias	53'70
Oreases	"
Cubas	"

Paris á las

3 p.000 renta francesa fin mes	"
4 p.000 exterior español id	"
Norte de España	"
Panamás	"

Londres á las

4 p.00 Exterior español fin mes	"
---	---

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Transatlántica

El «Ciudad de Santander» salió el 28 de la Habana para Veracruz.
El «Buenos-Aires» llegó el 28 á Cádiz procedente de Barcelona y Málaga, saliendo el 30 para las Palmas y las Antillas.
El «Isla de Luzón» salió el 28 de Cádiz para Cartagena, Valencia, Barcelona y Manila. Debía llegar el 31 á Barcelona.
El «Isla de Panay» salió el 29 de Colombo para Singapur y Manila.
El «Cataluña» regresó el 29 á Barcelona procedente de Marsella.
El «Antonio López» llegó el 29 á Málaga procedente de Barcelona y de paso para Cádiz, Canarias, y Río de la Plata.
El «Montevideo» debía salir el 30 de la Habana para Cádiz directamente.

El «Ciudad de Cádiz» fondeó el 29 en el puerto de su nombre procedente de Veracruz, la Habana y Puerto-Rico.
El «Rabat» debió salir el 30 de Cádiz para Fernando Póo y escalas.
El «Isla de Mindanao» era esperado en Barcelona el 1.º de abril, procedente de Manila y escalas.
El «San Ignacio de Loyola» debía salir el 1.º del corriente de Manila para la Península y escalas.

Vapores españoles

El hermoso vapor «Hernán Cortés», de los señores E. Pi y C.ª de Barcelona, llegó el 28 felizmente á Puerto-Rico, de paso para la Habana.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 1.º á las 10'50 m.

La *Gaceta* publica real decreto admitiendo la dimisión presentada por el Gobernador de Valencia, D. Joaquín Fiol.

Se ha desmentido que existan rozamientos entre los Sres. Puigcerver y Capdepón.

Se han celebrado algunos *meetings* pacíficos en Cataluña.

Madrid 1.º á las 5'30 t.

Congreso.—Se aprueba el presupuesto del Ministerio de la Gobernación.

Senado.—El Sr. Martínez Campos se opone al arresto del general Dabán y censura duramente la política del Gobierno.

Se ha reunido la conferencia internacional en esta Corte. El lunes se inaugurarán las sesiones.

Queda desmentida la aparición del cólera en Egipto.

Grandes temporales.

Interior 75'22.

Madrid 1.º á las 6'40 t.

Congreso.—Se aprueban los once primeros artículos del reglamento de fuerzas navales.

Por falta de número de Sres. Diputados se ha levantado la sesión.

Madrid 1.º á las 7'56 n.

Parece que el general Cassola tiene redactada una solicitud, dispuesta á

evarla al Gobierno, pidiendo se le dé de baja en el ejército.

Funda su petición en las teorías del Gobierno respecto á los militares, que son los representantes verdaderos del país.

Se ignora si la instancia le será admitida.



DOÑA JUANA MARIA SORÁ Y SUREDA

ha fallecido á la edad de 98 años

(Q. E. P. D.)

Sus hijos suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido involuntario hayan dejado de pasarles aviso se sirvan asistir al rosario en la Iglesia de San Juan á las cinco y media y á las seis la conducción del cadáver.

FOMENTO DE LA PINTURA

Y ESCULTURA

La Junta directiva acordó celebrar el día 14 de Abril próximo á las 6 de la tarde y en el lugar que ocupa dicha Sociedad, un sorteo, distribuyéndose 150 pesetas en dos lotes de la manera siguiente:

Primer Lote de 100 pesetas.

Segundo » de 50 »

Lo que se anuncia por medio del presente para conocimiento de los Sres. Socios y Artistas de la misma.

Palma 31 de Marzo de 1890.—El Secretario, Antonio Fuster.—El Presidente, Juan Esteva y Terrasa.

Para Cette y Niza

Saldrá de este puerto el 10 del corriente, el acreditado vapor

CATALUÑA

Admite carga á flete y pasajeros.
Para informes: Oficinas de la Harinera Mallorquina, Plaza de Cort.

Imprenta y Librería de Vinda é Hijos de Gelabert.

Se han recibido ejemplares de la

LEY MUNICIPAL

á 1'25 pesetas en rústica y 1'75 encuadernada.

Se colocan capitales y

se reciben encargos para las oficinas municipales, provinciales y del Estado, resolviendo gratis las consultas referentes á los distintos ramos de la Administración.—Apuntadores 8 entresuelo. 3-2

Alquiler.

Una casa, planta baja en el ensanche de Santa Catalina: forma esquina con las de Antich y de Murillo, señalada con el núm. 31. Tiene todas las comodidades apetecibles, agua de pozo y de fuente, corral muy holgado que puede servir para jardín. Informará D. Julián Cortijo, que vive en el camino de Son Rapiña. 8-2

Se alquila un segundo

piso con todas las comodidades apetecibles.—San Cayetano 11 principal informarán.

Está para alquilar un se-

gundo piso en el Mercadal, número 10. Para informes y demás calle del Conquistador n.º 14—3.º

ACEITE PURO

Higado de Bacalao



Preparado por LARSMAN y KEMP.
Único é infalible remedio para la curación de todas las enfermedades de

LA GARGANTA, EL PECHO Y LOS PULMONES.
Usado con perseverancia en union del PECTORAL DE ANACAHUITA, ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos desesperados de

CONSUNCION Y TISIS.
Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Imprenta de Vinda é Hijos de P. José Gelabert.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías

La VELOUTINE

Folle de Arros copesol
Preparado al Bismuto por CH^{tes} FAY, Perfumista

3 PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

CONSUNCION

Y SUS

CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSES, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANÉMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORSIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la **TISIS Ó TUBERCULOSIS.**

Las virtudes **TONICO-RECONSTITUYENTES Y PROFILACTICAS** que posee la **EMULSION DE SCOTT,**

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que **TODAS ESAS ENFERMEADES** cederán en breve. **DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERÍAS Y FARMACIAS.**

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia}

al MÁTICO

Preparada con las hojas del Matico del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo una reputación universal, siendo la sola inyección que no contiene sino huellas de las sales astringentes que las otras poseen en abundancia. Corta con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos

Depos. en PARIS: GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne.

Nodriz. Hay una de 25 años y la leche de 40 días, que desea encontrar criatura para lactar, tanto en casa de los padres como en la suya, que la tiene en S^{ra} Arrazó. Pelaires 89 informaran. 2-1

Semilla de

GUSANO DE SEDA.

Se facilita, sin desembolso previo y bajo condiciones favorabilísimas.—E. Viallet, calle de los Olmos. 6-6

Venta. Se desea vender una casa situada en Palma calle Platería núm. 12 con tres pisos, botiga y terrado y muchas comodidades. Monjas 9 informaran. 3-1

Enfermedades del Pecho

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT Y C^{ia}, Farmacéuticos en PARIS

Este Jarabe, universalmente recomendado por los facultativos, es de gran eficacia en las **Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón;** cura los **Resfriados, Bronquitis y Catarros** más tenaces, cicatriza los **tubérculos del Pulmón** de los **Tísicos** y suprime los **ataques incasantes de tos** que desesperan á los enfermos. Bajo su influencia, cesan los **Sudores nocturnos** y el enfermo recobra rápidamente la salud.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

SULFATO DE COBRE INGLÉS

El dueño del establecimiento que abajo se espresa, tiene la satisfacción de poner en conocimiento de los Sres. Viticultores, que habiendo hecho examinar el sulfato de cobre, cuya venta tiene anunciada, al Sr. Catedrático de Agricultura de este Instituto Provincial, ha merecido de tan distinguido químico la calificación que verán los lectores, en la carta que tiene la honra de transcribir, y dice así:

«Sr. D. José Juan. Droguero. Marina 20—22 y 24—Palma.»

«M. y señor mio: Según su deseo he analizado la muestra de sulfato de cobre que pasé á recoger de su establecimiento hace unos días, y resultando que tiene menos de un cinco por ciento de impurezas, lo declaro de primera calidad para el tratamiento del mildew.»

«Me hallo pues en el caso de recomendar á los viticultores la adquisición de tan excelente producto como lo haré con todos los que me consulten.»

«Tiene el gusto de repetirse su muy atento seguro servidor Q. B. S. M.—Pedro Estelrich.—31 Marzo 1890.»

Se vende dicho producto, como tambien rociavinas de varios sistemas, y se dan instrucciones para su uso, en la

Drogueria de JOSÉ JUAN (Nueva) calle de la Marina—20—22 y 24, frente el Huerto del Rey y Mar—23.

AVISO

Mis clientes quedan prevenidos, que desde hoy toda botella anisada de mi marca realmente salida de mi casa, llevará estampado en el tapón de corcho el nombre de Bartolomé Roca Estades, al objeto de evitar falsificaciones, proponiéndome perseguir á donde sea que el fraude se produzca.

EL ISLEÑO

Suplemento al número 10,941

Miércoles 2 de Abril de 1890

EL GOBERNADOR DE VALENCIA⁽¹⁾ y el Ministerio de la Gobernación

Lo que dice el Sr. Fiol.—Un Gobernador que no dimite.—Hechos probados.—¿Es bueno ó malo?

Después de algunos días de estancia en Madrid, el Gobernador de Valencia, D. Joaquín Fiol, regresó á dicha ciudad, donde llegó el jueves.

Apenas de regreso, á los que le preguntaron lo que le había ocurrido en la corte, contestó lo siguiente:

«Que en la última conferencia que celebró con el Subsecretario de Gobernación (por estar en Vista Alegre el Ministro), se le pidió la dimisión, con la promesa de publicarla con todas las frases encomiásticas que en casos análogos se emplean, á lo que contestó terminantemente que en manera alguna accedería á lo que se le suplicaba; que regresaría á Valencia á encargarse seguidamente del Gobierno, y que esperaba las órdenes de la superioridad. Añadió que una vez declarado cesante, continuaría durante algunos meses en la ciudad del Turia.»

«Alguien sospechó que el deseo del señor Fiol era quedarse en Valencia para actuar de fiscal ante el tribunal de la opinión pública, y así parece.»

Añádase á lo que precede que, según testimonio también de la prensa local, no bien volvió el Sr. Fiol á encargarse del mando de la provincia, fueron á visitarle el Capitán general, el Cardenal Arzobispo, por medio de uno de sus familiares, el presidente de la Audiencia, varios Diputados provinciales y muchos políticos importantes.

El único que no le visitó fué el Alcalde accidental, hermano del Sr. Testor y, como éste, muy afecto al Ministro de la Gobernación actualmente.

Todo esto, según comprenderá el lector está muy lejos de ser claro. D. Joaquín Fiol, cuando años hace desempeñó el Gobierno civil de Barcelona y el de la misma Valencia, dejó excelentes recuerdos y muy limpia fama en ambas poblaciones; no ha tomado luego parte muy activa en la política y ha gozado siempre de general estimación; es por lo tanto muy extraño que ahora sea tan mal considerado por el Gobierno, que no pudiendo recabar de él la dimisión, se le haya declarado cesante, según se asegura, sin más ni más, ni explicación de tal medida.

A quien hay que leer, á propósito de este complicado asunto, es al *Mercantil Valenciano*. El colega no se muerde la lengua ni se anda por las ramas. Hé aquí la prueba.

Empieza por exponer la siguiente lista de hechos probados:

«Primero. Que el Ministro de la Gobernación llamó por telégrafo al Gobernador, después de recibir quejas formuladas por el Sr. Testor y de recoger datos entregados por el secretario Sr. Plaza, datos que el señor Capdepón debió considerar ciertos y de valor, cuando dió inmediatamente un cargo de confianza al Sr. Plaza, á quien acababa de dejar cesante.

«Segundo. Que el Ministro de la Gobernación, ante el *ultimatum* de Testor, el papelito de Plaza y las explicaciones del Sr. Fiol, pidió á éste la dimisión de su cargo, haciéndole con ello una gran concesión, puesto que el primer propósito fué declararle cesante.

«Tercero. Que se ha hablado de documentos que á su vez posee el Sr. Fiol, tan graves, que han llegado á poner miedo en el ánimo del Ministro de la Gobernación.

«Cuarto. Que el Sr. Fiol, desafiando al Gobierno, no ha presentado la dimisión.

«Quinto. Que el Sr. Fiol, después de tan discutido y de haberse hecho público lo de la cesantía; llegó ayer á Valencia y se encargó del mando de la provincia.»

El Mercantil Valenciano plantea después este dilema.

«¿Es bueno ó es malo el Sr. Fiol? Elíjase el término que se quiera; nosotros ya lo tenemos elegido. Si es bueno, han quedado humillados, maltrechos y sin autoridad moral de ningún género el Ministro, el Gobierno entero, el Sr. Testor, el Sr. Sapiña, los denunciadores del Sr. Fiol, la prensa ministerial que no le ha defendido y cuantos han contribuido á formar esa densa y esfíxite atmósfera que tanto ha perjudicado al señor Fiol en su doble carácter de autoridad y de hombre de partido.

«¿Es malo el Sr. Fiol? ¿Por qué no se le ha destituido? ¿Por qué se le ha mendigado una dimisión, ofreciéndole, en nombre de la Reina, frases, de cariño y de consideración y hasta de amparo, como si la Reina pudiera amparar á los malos servidores del Estado? ¿Por qué se piensa en trasladarle á otra provincia?»

«Es que, efectivamente, el Sr. Fiol guarda armas que hacen temblar á sus detractores? Sepámoslo de una vez. Hable el señor Fiol, como le pide un periódico de Madrid; diga de una vez toda la verdad, y si cae, tendrá al menos el consuelo de que con él caigan los que le ultrajan, y prestará al país el inmenso servicio de darnos á conocer lo que son ciertos personajes y personajillos del partido gobernante.»

No queremos ni podemos añadir una palabra á las de nuestro colega valenciano, que echan chispas.

Pero creemos que alguien, sea el que fuere, ha de hablar, y claro y fuerte, y pronto.

LOS PERIÓDICOS QUE GANAN

Los grandes periódicos de los Estados Unidos no se parecen á los que se publican en la vieja Europa. Unicamente pueden competir con ellos los diarios de Inglaterra tales como el *Standard*, el *Times*, el *Daily News*, el *Daily Telegraph* y algún otro.

En la gran República americana un periódico no suele ser casi nunca un medio de propagar doctrinas políticas: es ante todo una empresa industrial, cuyo principal fin consiste en repartir crecidos dividendos á sus accionistas.

Si los escritores no tuvieran más misión que la de informar á sus lectores de los sucesos que ocurren, la prensa americana sería la primera del mundo. Allí se aclimató antes que en parte alguna el noticierismo, allí nacieron los *reporters*, de allí proviene la locución *interview* que se ha aceptado en todas las lenguas de Europa, y allí tomó el periódico el carácter exclusivamente mercantil al cual no nos hemos podido acostumbrar todavía los europeos.

En los Estados de la Unión se funda un diario como se funda una fábrica, un hotel ó un bazar. Se reúne un sindicato: este sindicato emite acciones, y el público las adquiere si tiene confianza en la empresa. Así se han creado los periódicos modernos; los que cuentan largos años de existencia empezaron poco más ó menos como los de aquí; es decir, con escasos medios de vida y con el trabajo personal y no siempre bien retribuido de unos cuantos redactores.

El edificio donde están establecidas las oficinas del *New York Times*, dá idea de lo que es una empresa periodística en aquel país.

El *New York Times*, que se ha propuesto eclipsar al *Herald*, levantó de planta una fábrica que es un verdadero monumento. Aun en Nueva York, donde abundan los edificios grandiosos, llama la atención esta obra magnífica que se eleva como una inmensa mole en uno de los mejores puntos de la ciudad.

Para bair el arquitecto de la uniformidad, agrupó los pisos por medio de prolongaciones de arcos. Contempladas las fachadas desde cierta distancia, no ofrecen mal golpe de vista; pero contempladas de cerca se observa el esfuerzo que tuvo que hacer el autor del plan para disimular los trece pisos de que consta el edificio.

No se busque en estos palacios levantados por la industria con fines mercantiles un orden arquitectónico determinado. Todo en ellos se sacrifica á la comodidad y á la utilidad. En el edificio del *New York Times* el arquitecto sacrificó la belleza á la necesi-

dad de obtener luz en todas las dependencias. Sin la disposición que se observa en los arcos, la obra hubiera parecido un cuartel ó un hospital. Centenares de ventanas alineadas habrían dado á las fachadas una monotonía insufrible.

Pero no es el aspecto lo más interesante de este edificio monumental. El interior corresponde á la grandeza de la obra. Las oficinas, donde tienen ocupación centenares de empleados, se pueden citar como modelo en su clase. Todas las complicadas operaciones que van anejas á la publicación de un periódico que tira varias ediciones al día, cada una de las cuales suma muchos miles de ejemplares, se hacen con una rapidez extraordinaria.

El *New York Times* ha lanzado al público en ocasiones, centenares de miles de ejemplares conteniendo telegramas que se habían transmitido dos horas antes de Europa.

LA DIVISIÓN DEL TIEMPO

En su afán exagerado de crear cosas nuevas y raras, no paran los *yankees* un minuto, mejor dicho, un relámpago. Charles Richardson, norteamericano de pura raza, ha encontrado defectuosa la división actual del tiempo, la magnitud de esas cuentas de un rosario que nunca acaba de rezarse y que, si alguna vez tuviera término, quizás al llegar á él nos encontraríamos con que la última cuenta no encajaba en el último instante de la eternidad.

Richardson desecha el sistema duodecimal que hoy empleamos, no para medir el tiempo que es inmensurable, sino para dividir la esfera de nuestros relojes y los instantes que transcurren de este día convencional que, contando con la existencia del sol, hemos fabricado para nuestro uso, cosa que nos basta por ahora, pues apagado el luminoso gigante que rige nuestro orbe, otros se encargarían de ir abriendo un libro de cargo y data á la eternidad.

El yankee, mal avenido con los *tiempos* presentes, propone que se acepte el sistema decimal y que el día se divida en diez *tiempos*, el tiempo en diez *décimos*, el décimo en diez *minutos*, el minuto en diez *pulsaciones* y la pulsación en diez *relámpagos*. Teniendo el día 1.440 minutos, evidente es que con el nuevo sistema el *tiempo* tendría 144, el *décimo* 14'4, el *minuto* 1.44 la *pulsación* 0,144 y el *relámpago* 0,0114. Las esferas de nuestros relojes tendrían simplemente una división decimal, y los médicos tendrían que modificar sus clasificaciones del pulso, pues en el minuto del porvenir la pulsación denotaría una debilidad extrema y el relámpago una fiebre alta.

El chocolate lo tomaríamos, no á las ocho de la mañana, sino á los tres tiempos, tres décimos, tres minutos, tres pulsaciones y tres relámpagos (coincidencia ternaria notable y que debe atribuirse á ser 8 la tercera parte de 24, que son las horas actuales), y nos pondríamos á comer á los ocho *tiempos* justos no á las siete y doce de la noche como ahora acostumbramos.

En esta clasificación encontramos á un tiempo una paradoja y una gran verdad. La primera estriba en que, siendo los días una sucesión de *relámpagos*, tendríamos un relámpago eterno, cosa imposible; pero al fin la verdad resulta, pues siendo la vida una tormenta constante, no está mal que el hombre la mida con un relámpago.

NOTICIAS

El día 11 del próximo Abril se verá ante el Supremo el recurso de casación interpuesto en la causa de la calle de Fuencarral.

En el Gobierno civil de la provincia de Cádiz ha presentado D. Isaac Peral una solicitud dirigida al Excmo. Sr. Ministro de Fomento, acompañada de una Memoria descriptiva, por duplicado, y planos de su nuevo acumulador eléctrico, pidiendo patente de invención por veinte años.

El sábado se celebró en París una manifestación de carniceros, los cuales se cree que obedecen á excitaciones de los traficantes por mayor de carnes muertas, que no pueden sostener la ruda competencia que le hacen algunos mercados extranjeros.

Los matarifes, juntamente con los obreros de las industrias similares, se reunie-

ron en el boulevard de la Villette y organizaron una manifestación, que se dirigió al Ayuntamiento.

El Presidente de la Corporación municipal, que se encontraba en el Hotel de Ville, recibió á una comisión de carniceros, presidida por el concejal Paulard, los cuales le manifestaron sus deseos de que sea autorizada la importación de carneros vivos en vagones dispuestos al efecto, forrados de plomo, sometiéndolos á todos los rigores de las disposiciones sanitarias vigentes, y exigiéndosele al importador el certificado de origen que demuestre la procedencia del ganado de una región donde no exista epidemia alguna.

El Presidente del Ayuntamiento accedió á los deseos de la Comisión y la prometió gestionar del Gobierno la instalación de reñiles, donde permanezcan aislados los carneros extranjeros en los mercados de la Villette, Grenelle y Villejuif.

Los manifestantes, presididos por el citado concejal Paulard, se dirigieron después á la Cámara de los Diputados, pero intervino la policía y los dispersó.

Los comisionados que habían estado en el Hotel de Ville celebraron una conferencia con los Diputados del departamento del Sena, y Mr. Jacques, en nombre de todos, les prometió secundar su petición.

El ministro de Agricultura, á quien también visitaron, les manifestó que actualmente se ocupaba en organizar la vigilancia de los carneros extranjeros y que los de la Argelia llegarán este año á París dos semanas antes que en años anteriores, ó sea en el próximo Abril.

La policía disolvió varias veces los grupos y redujo á prisión á algunos manifestantes.

Entre las causas de la situación actual de las cosas, se encuentran las de que el carnero vivo paga un derecho de 5 francos de entrada por cabeza desde el año 1875, y el carnero muerto paga 3 francos los 100 kilos, y además los pastos de Francia son insuficientes para la alimentación del ganado.

Los ganaderos franceses han descuidado de modo tal la cria de reses, que en 1876 se producía un contingente anual de 38 millones de carneros y en la actualidad no llega la producción á 18 millones.

De Ibiza

Leemos en *El Ibicenco* de ayer: «Unas de las gabarras para transporte de sal corrió el viernes de la última semana inminente riesgo de zozobrar, con motivo del agua que en abundancia entró por imprevisión ó descuido.»

«Según los inteligentes, distan mucho de reunir aquellas embarcaciones las circunstancias más aceptables para el servicio en que se ocupan, y en cambio tienen el grave defecto de sudar considerable cantidad de agua.»

«Numerosos serán además los días en que el vapor y las gabarras no podrán hacer el viaje desde las Salinas á este puerto, mientras los pequeños buques de vela irán y volverán con toda facilidad.»

Stanley

Después de un periodo de silencio, vuelve á hablarse de Stanley. Mr. Marston, el editor inglés que ha adquirido la propiedad del relato de su viaje, acaba de escribir desde El Cairo á la librería Hachette de París (que ha comprado el derecho de publicar una traducción francesa), dando alguna noticia acerca del famoso viajero.

Stanley goza de perfecta salud y se muestra animado y alegre. En la actualidad está consagrado por completo á su libro y recibe pocas visitas. Escribe diariamente seis horas y no saldrá de El Cairo hasta que termine su obra. Lleva unas 640 páginas, y le quedan todavía por escribir más de 300.

Trátase de crear un línea de vapores entre el Canadá y España. Se cree que se harán proposiciones á nuestra Compañía Transatlántica.

La semana pasada ocurrió en Alemania un desgraciado accidente.

Uno de los globos aerostáticos destinados á experiencias militares, se elevó en Berlín y fué á parar á la provincia de Posen, cayendo en el bosque de Schrimm.

Iban en la barquilla un teniente y un soldado. Este quedó muerto á consecuencia de la caída, y el capitán sufrió la rotura de ambas piernas.

(1) La cuestión surgida en Valencia entre el Gobernador de aquella provincia, nuestro querido amigo Sr. Fiol, y el ministro de la Gobernación, cuestión que hemos seguido paso á paso copiando las opiniones de los diarios de Madrid, vá á tener seguramente un interregno con la dimisión presentada por el Sr. Fiol y aceptada por el Gobierno, según nos ha comunicado nuestro corresponsal en el telegrama que esta mañana hemos publicado.

Seguiremos con interés los incidentes que es probable surjan de nuevo.

Entretanto, hemos copiado de *La Epoca* de *anteayer*, que hoy recibimos, este artículo que resume los comentarios hechos estos días por la prensa valenciana (N. de la R.)

Según escriben de Wazzan (Tanger) hace pocos días llegaron á aquella población cincuenta moros armados, miembros de la kábila de los Beni-Mguild, abrieron á viva fuerza las puertas de la cárcel y sacaron á los individuos de la tribu que se hallaban presos, dirigiendo á los encargados de guardarlos amenazas de muerte.

Por poner á sus hermanos en salvo dieron ocasión á que se fugaran los demás detenidos.

Tal hazaña ha causado en la ciudad impresión profunda.

Las autoridades han enviado al sultán partes dándole cuenta de la osadía de los Beni-Mguild.

Los asientos de la Catedral de París han producido en las seis conferencias dadas en ella por el padre Monsabre, durante la Cuaresma, la cantidad de 17,148 francos.

Se calcula que en la Semana Santa producirán aproximadamente una suma igual.

Estos asientos son de cuatro categorías: de 15 céntimos, de 30, de 1 franco y los 10 especiales, reservados para abono, á 10 francos.

Dicen de Melilla, que el vecindario está consternado é indignado á la vez, porque una mujer que sostenía relaciones ilícitas con un sujeto, con el fin de ocultar el fruto de sus amores, se convirtió en criminal pues ahogó al hijo que había dado á luz; le clavó un clavo en la cabeza, y después lo arrojó á un pozo, del cual fué extraído al cabo de tres días, y descubierto el crimen, la madre fué detenida.

El periódico *Al-moghreb Al-aksa*, de Tanger, dice que se ha presentado en Saffi un moro que sólo se alimenta de sangre, no contentándose con ir á los mataderos á chupar la de las reses mayores y menores, sino teniendo predilección por la sangre humana, la compra.

El gobernador civil de Burgos ha participado al ministro de Fomento que los quinientos once Ayuntamientos de aquella provincia, con la sola excepción del de Peñaranda de Duero, tienen cubiertas sus respectivas obligaciones de primera enseñanza por el ejercicio del 89 al 90 y primero y segundo trimestres del actual.

Hay que confesar que en España, de estas noticias caen pocas en libra.

El año 1890

Según dice *Le Gaulois* todos los años publica en Londres cierto astrólogo inglés un folleto anunciando los acontecimientos importantes que han de verificarse en los doce meses siguientes.

En Diciembre del año pasado apareció el folleto correspondiente á 1890. Entre otros sucesos de bulto, predice el astrólogo británico que en el mes de Marzo habrá grandes revueltas en la China. En Abril el Emperador de Alemania sufrirá diversas desgracias. En Mayo el Rey de Italia correrá grandes peligros, y en Agosto el Imperio austriaco estará expuesto á una dislocación.

El Septiembre el Sultán de Turquía se verá á punto de perder el Trono y la vida. En Noviembre estallarán grandes guerras y convulsiones políticas en Europa. En Diciembre es de temer un duelo nacional en Inglaterra y ocurrirán probablemente en París terribles desórdenes.

El folleto anunciaba también que en Febrero sufriría el Conde de París una dolorosa prueba.

Afortunadamente, no se ocupa de España el profeta inglés.

Si en los actuales tiempos pudiera darse fe á la astrología, no sería de envidiar la

suerte que el año actual depara á muchas de las demás naciones europeas. Esto sin contar lo que el astrólogo predice respecto á la China, donde quizás, si allí llegan sus profecías, encuentre más creyentes que en Europa.

CRONICA LOCAL

Nuestro colega *El Palmesano* habla hoy de un *demonio* que existe en Santa Catalina, con cuernos y con el cuerpo cubierto de largo vello.

El tal *demonio* solo ha existido en las mentes de los propagadores de esa paparrucha, excitados sin duda por lo de Santa Margarita.

Y como dice muy bien el colega, la noticia, por lo absurda tiene cola.

Esta tarde, á las dos, ha caído de repente al suelo en la plaza Mayor, un anciano de 70 años vecino del Molinar, que conversaba tranquilamente.

Conducido á la casa de Socorro, ha sido examinado por el médico Sr. Malberty, quien ha calificado de apoplético el ataque y ha ordenado fuese conducido al Hospital, donde se encuentra en estado grave á la hora en que escribimos.

En la plaza de la puerta de Santa Catalina, aproximadamente á la misma hora, ha caído muerto instantáneamente un mulo que, uncido á un carro, vacío, subía aquella cuesta.

El conductor ha llevado el chasco consiguiente.

SECCION OFICIAL

Extracto del *Boletín Oficial* número 3612, correspondiente al 27 del que cursa.

Gobierno civil.—Circular encargando la busca y captura del desertor de Marina Antonio Serrano Escorihuela.

Circular para que se preste el auxilio que necesita la comisión hidrográfica que se ocupa en los trabajos de costa.

Real orden sobre invalidez de elecciones municipales verificadas en Archena.

Otra sobre ingreso en Caja de los mozos que hayan pasado á los hospitales, pendientes de curación.

Otra nombrando registrador de Santoña.

Otra para que los Ayuntamientos no se opongan al recurso que reclama la Asociación de ganaderos, del valor de reses mostrencas.

Otra sobre la manera de acreditar su personalidad en las Juntas del Círculo minero, los representantes de Sociedades mineras.

Dos circulares de la Dirección general del Notariado resolviendo recursos gubernativos sobre cancelación de escrituras.

Hacienda.—La Comisión de evaluación declara incobrables débitos de 16 contribuyentes.

Ayuntamientos.—El de María anuncia tener espuesto el reparto de gastos hechos contra la filoxera.

El de Establiments inserta lista de electores que tienen derecho á designar compromisarios para elegir senadores.

Juzgados.—El de la Lonja publica edicto sobre declaración de fallecimiento de Juan Alemañy y Juan.

El de Manacor publica á efectos legales la declaración de quiebra de Salvador Segura; y vende dos fincas de Antonio Sansó.

Correos.—La Administración principal anuncia las horas de salida desde 1.º de Abril.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

DE LAS BALEARES

La Efigie de Nuestro Señor Jesucristo que se venera en la iglesia del Hospital pro-

vincial bajo la invocación de la Sangre, el próximo Jueves Santo será llevada en solemne procesión que saldrá á las cinco de la tarde, recorriendo la carrera que á continuación se expresa:

Calles de la Beneficencia, del Jardín Botánico, Plaza de Sta. Magdalena, iglesia del mismo nombre, calles de San Jaime, de la Unión, de Capuchinas, iglesia de este nombre, calles de Jaquotot, de Oliva, Rambla entrando en la iglesia de Teresas, calle de los Olmos, iglesia de Sta. Catalina de Sena, calle de San Miguel, Plaza Mayor, calle de Cererols, de la Platería, Plaza de Sta. Eulalia, calles de San Francisco, del P. Nadal, del Sol, plaza y calle del Temple, iglesia de San Jerónimo, plaza de este nombre, calles del Seminario, de Montesión, del Viento, del Beato Alonso, de Fonollar, iglesia de Santa Clara; calles de la Pureza, de Pont y Vich, de la Portella, de San Pedro Nolasco, del Palau, de San Bernardo, del Capiscolato, del Deanato, Sta. Iglesia Catedral, calle del Mirador, patio del Real Palacio, calles de Palacio, Plaza de Cort, idem de Copiñas, calle de Santo Domingo, plaza del Rosario, calles de las Miñonas, de Puigdorfla, de San Nicolás, de Bronjo, de Zagranada, del Agua, de la Concepción, iglesia de este nombre, calle de la Piedad.

No serán admitidos en la procesión los que lleven el traje de penitentes con caperuza, á escepción de los coros invitados, y de los individuos de las asociaciones que asistan con carácter corporativo que hayan obtenido autorización especial para verificarlo, la que les será facilitada por los respectivos presidentes, y deberán conservar en su poder durante el curso de la misma.

La Diputación invita á todos los habitantes de la provincia, y no duda que con su asistencia contribuirán á que dicho acto revista la solemnidad y esplendor que le corresponden, y que hacen esperar la devoción que inspira la imagen de Nuestro Divino Redentor, y los sentimientos religiosos del país.

Palma 28 Marzo de 1890.—El Presidente de la Diputación provincial, Mariano Canals.

SECCION RELIGIOSA

CULTOS SAGRADOS

Mañana 3.

En todas las parroquias é iglesias, á la hora de costumbre, se celebrarán los divinos oficios propios del día.

En la Catedral, á las cuatro de la tarde, se verificará la ceremonia del lavatorio de los pies, y luego pronunciará el sermón del mandato el P. Lasquibar.

El mismo sermón lo pronunciarán al anochecer:

En Santa Eulalia, D. José Reus.
En Santa Cruz, D. Mateo Rubí.
En San Miguel, D. Gaspar Vidal.
En San Nicolás, el P. José Auba.
En Montesión, á las ocho de la mañana, habrá oficio solemne. Por la noche, de diez á once, se hará la hora santa.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 2 á las 10'30 m.

Niégame rotundamente que el general Cassola haya pedido la licencia absoluta.

Francia ha atendido las reclamaciones de España respecto á los vinos nacionales.

Reina aquí fuerte temporal de aguas y viento.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA INFANTIL DE ZARZUELA

compuesta de mas de 100 niños de ambos sexos

Dirigida por el maestro

D. JUAN BOSCH

Grandioso Espectáculo. 10 únicas funciones; debut el domingo 6 de Abril de 1890.

Lista de la compañía

Maestro Director y Concertador

DON JUAN BOSCH

- Primera Tiple absoluta Carmen Guri (12 años)
- Otra primera tiple, María Casau (10 años)
- Segunda tiple Eugenia Hinojosa (12 años)
- Tiples cómicas, Rosalia Mora (7 años).
- Rosita Casau (6 años)
- Una característica, Esperanza Periu (9 años)
- Otra característica, Dolores Marsal (8 años)
- Papeles especiales, Salvadora Pau (8 años).—Joaquins Torrens (11 años).—María Emvi (10 años).—Elvira Pau (11 años)
- Primer Tenor Cómico, Ramón Bosch (10 años)
- Primer Baritono, Antonio Cubas (10 años)
- Bajo cómico absoluto, Luis Mir (13 años)
- Otros Tenores, Rafael Palop (6 años).—Galeno Nogués (7 años)
- Segundos baritonos, Juan Mora (10 años).—Antonio Grau (10 años)
- Segundo bajo, Juan Moreno (12 años)
- Papeles especiales, Jose Angel (13 años).
- Jácinto Anguera (4 años)
- Primer apunte, José Riera (13 años)
- Segundos apuntes, Magin Grillot.—José Mora.
- 30 Profesores de Orquesta.
- 20 coristas de ambos sexos.
- Banda 16 niños.

CUERPO COREOGRÁFICO

- Profesora de Baile D.ª Paulina Pamias
- Primera Bailarina Absoluta, Juanita Bernabeu Pamias (6 años)
- Otra primera bailarina, Mercedes Camps (6 años)
- Doce Bailarinas.
- Sastre de la compañía, D. Fernando Domenech.—Atrezista, D. Eduardo Tarrascó.
- Peluquero, D. José Bover.—Armero, D. Jaime Valcaneras.—Zapatero, D. Felix Carreros.—Representante de la Empresa, D. Juan Bosch.

REPERTORIO

Toros de puntas.—Los carboneros.—Ya somos tres.—Niña Pancha.—La Calandria —¡..Tío yo no he sido..!—El Gorro Frigio.—Los Baturros.—Como está la Sociedad.—Y comici Tronati.—El Lucero de Alba.—El Ultimo Figurín.—Coro de señoras.—Don Pompeyo en carnaval y otras *Obras de espectáculo*: Los Sobrinos del Capitan Grant.—Cádiz.—Lucifer.—La Diva y La Gran-Via.
Dichas obras serán representadas con riquísimo y extraordinario lujo y propiedad.

PRECIOS

	Abono Pesetas	Diario Pesetas
Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entrada.	50	9
id. plateas y de primer piso sin id. id.	45	7'50
id. de segundo piso números 1 y 23 sin id.	35	6
id. de segundo piso sin id.	30	5
id. de tercer piso sin id.	20	2'50
Butacas sin id.	7'50	1'25
Asientos de tertulia primera fila sin id.	4	50
id. segunda y tercera fila sin id.	2'50	35
Delanteras de paraiso sin id.	3	50
Entrada general.	6	75
id. al paraiso.	4	50
Medias entradas generales.		40
id. al paraiso.		25

Entre las especialidades de nuestra casa, además del elegante

REINA REGENTE

del completo *Eucologio Romano*, del utilísimo *Iris*, y de los conocidos *Áncora*, *Joyel*, *Diamante divino*, etc., etc., debemos hacer notar los Devocionarios apropósito para

PRIMERA COMUNION

con encuadernaciones de todas clases y de diferentes precios. Estampas, alegorías y distintos objetos para regalos de conmemoración y recuerdo.

VIUDA É HIJOS DE PEDRO JOSÉ GELABERT